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мента в конце? Пошли. Причем именно наиболее рыночно 
ориентированные, практикоориентированные программы. 
НАСДОБР за год аккредитовал 8 программ МВА. Вы можете 
сказать, что 8 программ ведущих бизнес-школ — это немно-
го. Но НАСДОБР не торопится. К каждой аккредитации мы 
подходим весьма тщательно. Знак качества не может при-
сваиваться всем подряд. Около полудюжины школ были от-
ложены. Мы не афишируем этот список, наша задача не на-
казывать, а поддерживать, помогать бизнес-школам под-
няться на новый уровень качества, стать конкурентоспо-
собными в международном понимании этого слова. Мы 
очень рады, что те структуры, которые не получили аккре-
дитацию с первого раза, продолжают работать с нами, и я 
думаю, что в ближайшее время появятся новые аккредито-
ванные программы. Наша задача поднять национальную не-
зависимую аккредитацию до уровня ассоциаций «Тройной 
короны», существенно выше, чем находилась планка требо-
ваний министерства образования, когда государство еще 
регулировало этот рынок. И они нас активно поддерживают 
своими консультациями и методологией. Мы очень рады, 
что получили поддержку от ведущих российских ассоциа-
ций работодателей. Бизнес с нами, и он не позволит нашей 
аккредитации «скатиться» к уровню аккредитаций, кото-
рые нередко проводились в нашей стране.

РГ: Сколько школ в РФ могут претендовать на аккредитацию 
НАСДОБР?
СМ: Мы не гонимся за количеством и не планируем в течение 
следующего года аккредитовать более 5—7 программ МВА. 
По нашей оценке, в России 30—35 бизнес-школ, чьи програм-
мы МВА либо соответствуют, либо близки к уровню, необхо-
димому для аккредитации. Но оценка — это оценка. Она осно-
вывается на внешних фактах, а аккредитация — на глубоком 
анализе внутреннего состояния программы. Уже были слу-
чаи, когда очень серьезные бизнес-школы серьезных универ-
ситетов предлагали нам в качестве программ МВА улучшен-
ные версии теоретических программ второго высшего об-
разования. Я не говорю, что эти программы были плохими 
программами второго высшего образования. Но, чтобы 
взять больше денег, их называли программами МВА. А вот 

это уже недопустимо. Потому что с точки зрения требований 
к программам МВА они были откровенно слабыми.

РГ: Останутся ли не аккредитованные бизнес-школы без слу-
шателей?
СМ: Аккредитация — это ориентир. Ее наличие не свидетель-
ствует о том, что качество программы МВА — выше среднего 
уровня. Это обычно поддерживает набор, потому что являет-
ся определенным ориентиром для клиентов. Но право клиен-
та пойти на более дешевую, менее качественную, не аккреди-
тованную программу. Право клиента купить то, что хуже и 
дешевле, а потом убедиться, что скупой платит дважды.

РГ: Что сейчас происходит на рынке бизнес-образования?
СМ: По целому ряду международных исследований рынок 
МВА в России, Европе и США медленно сокращается. Растет 
рынок только в Китае. Рынок МВА России после кризиса 2008 
года восстановился на 90—95%, но сейчас он вновь, не силь-
но, но начал падать. В основном этот тренд затронул относи-
тельно слабые школы бизнеса. Идет перераспределение слу-
шателей в пользу более сильных игроков. Говоря об абсолют-
но новых тенденциях, могу предположить, что в ближайшее 
время на рынок выйдет новая программа, которая называет-
ся «специализированный прикладной мастер». В отличие от 
МВА это годичная программа. В ней не 650, а примерно 300 
часов. И если МВА дает общие знания по менеджменту, то 
специализированная мастерская программа обычно акцен-
тирует внимание на одной специальности, сложной профес-
сии. Например, по корпоративным финансам, оценке недви-
жимости, по банковскому делу, по управлению промышлен-
ным производством и операциями, по оптимизации логисти-
ческих поставок и пр. В Европе за последние три-пять лет 
рынок этих программ вырос в два с половиной раза. В рос-
сийском законе об образовании эти программы не учтены, 
потому что в вузах их никогда не было. Сейчас НАСДОБР 
вместе с несколькими ведущими бизнес-школами страны 
работает над общественным стандартом таких программ, 
взяв за основу соответствующие стандарты Европы и США.
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